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В гармонии с природой 
 

Несмотря на праздничную атмосферу, 
участники форума успели обменяться 
опытом и обсудить ряд актуальных 
проблем, касающихся охраны окружающей 
среды. Сегодня Беларусь входит в число 
экологически благоприятных государств, 
однако останавливаться на достигнутом 
стражи природы явно не намерены.  

Напомним, что Министерство 
природных ресурсов и охраны окружающей 
среды и его структурные подразделения 
ежегодно проводят Республиканский 
экологический форум в несколько этапов: 
сначала на городском и районном уровне, 
затем на областном и республиканском. Это 
разного рода акции, фестивали, 
конференции, конкурсы, выставки и многие 
другие мероприятия. А финал форума – 
всегда большой праздник с экологическим 
уклоном. 

Традиционно на “зеленое вече” 
собираются экологи не только из Беларуси, 
но и из сопредельных государств. Это очень 
важно, поскольку многие природоохранные 
задачи нельзя решить силами одной 
страны, зачастую проблемы носят 
трансграничный характер и требуют 
совместных действий.  

В этом году только в составе 
официальных делегаций из всех регионов 
Беларуси на форум собрались около 450 
человек — специалисты разных ведомств, 
ученые, производственники, студенты, 
школьники, члены общественных 
организаций. Пообщаться с коллегами в 
Брест приехали экологи из России, Латвии, 
Польши. Участниками масштабного 
праздника стали тысячи местных жителей. 

Помимо Минприроды нынче в 
оргкомитет вошли представители 
Минлесхоза, Государственной инспекции 
охраны животного и растительного мира 
при Президенте Республики Беларусь, 
Брестского облисполкома, Брестского 
горисполкома, Брестского областного 
комитета природных ресурсов и охраны 
окружающей среды и других органов 
государственного управления. Сделать 
праздник ярким и запоминающимся помогли 
спонсоры, среди которых компании “Кока-

Кола Бевриджиз Белоруссия”, “Цептер 
Интернационал”, “Велком” и “Трайпл”. 

 
Легендарная пуща 
Как известно, Генеральная Ассамблея 

ООН провозгласила 2011 год 
Международным годом лесов. Беларусь 
богата лесами и не осталась в стороне от 
этого события. Поэтому вполне 
закономерно, что именно “лесная” тема 
стала лейтмотивом IX Республиканского 
экологического форума. А уж коль 
собрались на Брестчине, как говорится, сам 
бог велел посетить древнейший лес Европы 
— легендарную Беловежскую пущу. Туда и 
направились перво-наперво участники 
форума. 

Два года назад широко отмечалось 
600-летие установления заповедного 
режима в Беловежской пуще, был проделан 
огромный объем работ: построены новые 
комфортабельные корпуса гостиницы, 
помещения для администрации 
национального парка, научных работников и 
Эколого-просветительского центра. 
Полностью обновлена музейная 
экспозиция, благоустроены вольеры для 
животных и другие объекты, связанные с 
туристической деятельностью. На все это, 
как и на природные диковинки, стоило 
взглянуть. И, конечно, серьезные дяденьки 
и тетеньки не могли не воспользоваться 
случаем, чтобы не заглянуть в гости к 
белорусскому Деду Морозу, который 
круглый год встречает гостей в своей 
сказочной усадьбе. 

 
Вечная память героям! 
Еще одно знаковое место — Брестская 

крепость-герой. Неподалеку от 
мемориального комплекса участники 
форума посадили аллею кленов, а затем 
возложили венки к Вечному огню, почтив 
память героически погибших защитников 
нашей земли. 

Ценой миллионов жизней была добыта 
Великая Победа. Много воды утекло с тех 
пор в Мухавце, под мирным небом выросло 
не одно поколение, но мы всегда будем 
помнить тех, кто отстоял нашу свободу и не 

База данных  
«Экология и современность» 
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отдал в фашистское рабство Родину. Она у 
нас такая красивая! А сделать ее еще 
краше — в наших силах. 

 
Наша общая цель 
Торжественная церемония открытия 

финала IX Республиканского экологического 
форума состоялась в Театре эстрады 
Городского парка культуры и отдыха. 
Официальный старт празднику дал 
заместитель премьер-министра Беларуси 
Валерий Иванов. Он зачитал приветствие, 
направленное участникам форума премьер-
министром Михаилом Мясниковичем. На 
важность такого рода мероприятий обратил 
внимание в своем выступлении 
председатель Брестского облисполкома 
Константин Сумар. 

— К сожалению, не все еще понимают, 
что планета Земля, наш общий дом, 
подобна хрупкому хрустальному шару, 
который очень легко разбить. А 
последствия могут быть крайне 
серьезными, — заявил губернатор. — 
Человечество в своей экономической 
деятельности, а чаще просто из жажды 
наживы зашло настолько далеко, что мы 
практически стоим на краю экологической 
пропасти. Поэтому привлечение внимания 
общественности к проблемам окружающей 
среды, экологическое воспитание, 
образование и просвещение — одна из 
важнейших задач, стоящих перед 
государством и обществом. 

По словам Константина Сумара, 
Программа социально-экономического 
развития Республики Беларусь четко 
определяет цель экологической политики. 
Это улучшение качества окружающей 
среды, обеспечение экологической 
безопасности и эффективное 
использование природных ресурсов при 
сохранении целостности природных 
комплексов, в том числе уникальных, 
которых и на Брестчине, и в нашей стране в 
целом, к великой радости, еще 
насчитывается достаточно. 

— Мы осознаем ту важную роль, 
которую играет рациональное 
использование природных ресурсов и 
охрана окружающей среды как в улучшении 
условий жизни населения, так и в 
экономическом развитии региона, — 
отметил губернатор. — Поэтому в 
деятельности органов местной власти 

экологическим вопросам уделяется 
первостепенное внимание. 

В области ежегодно реализуется 
комплекс мероприятий по наведению 
порядка на земле и благоустройству 
территорий населенных пунктов. Общими 
усилиями удалось провести значительную 
работу по организации сбора и переработки 
бытовых отходов. Изыскиваются 
необходимые средства для строительства 
важнейших природоохранных объектов. 

— Наша общая цель — процветающая 
Беларусь. И процветающая не только 
экономически. Мы хотим видеть нашу 
Родину цветущей буквально: в соцветии 
заливных лугов, зеленых дубрав, березовых 
рощ и голубых озер, — подчеркнул 
Константин Сумар. 

 
На аллее достижений 
За девятилетнюю историю 

Республиканского экологического форума 
появилось немало традиций. Одна из них — 
проведение выставки “Современные 
технологии в области охраны окружающей 
среды и рационального 
природопользования”. В Бресте она 
растянулась вдоль центральной аллеи 
Городского парка культуры и отдыха. 

В унисон с главной темой форума 
многие экспозиции имели лесной уклон. 
Стенды лесхозов “заросли” декоративными 
древесно-кустарниковыми растениями, 
которые выращиваются в лесных 
хозяйствах. Как грибы на аллее парка 
выросли беседки и срубы гостевых домиков 
— их тоже производят на базе лесхозов. 
Многочисленные турбазы, агроусадьбы и 
охотничьи хозяйства демонстрировали 
новинки в сфере туризма и активного 
отдыха. 

Посетители выставки не стали 
праздными наблюдателями — здесь можно 
было пройти “зеленое” экспресс-обучение в 
различных мастер-классах. К примеру, 
общественная организация “Ахова птушак 
Бацькаўшчыны” пригласила всех желающих 
поучаствовать в строительстве домиков для 
белой трясогузки. Пожалуйста — пилите 
доски, сколачивайте домики, 
разрисовывайте их. 

Живой интерес вызывал стенд 
экологической гимназии № 19 г.Минска. Ее 
учащиеся показывали, как из исписанных 
негодных тетрадей сделать красивые 
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открытки или игрушки. Чем не решение 
проблемы отходов, пусть и локальное? 
Кстати, в десятом номере “Роднай 
прыроды” за 2009 год мы подробно 
рассказывали об этой технологии. Найдите 
журнал в библиотеке и научитесь 
превращать макулатуру в полезные вещи. 

На выставке были широко 
представлены инновационные разработки в 
сфере обращения с отходами. Например, 
гомельское предприятие “Экопластсервис” 
изготавливает из пластмассового 
вторсырья и цемента канализационные 
люки, колодцы, тротуарную плитку, 
бордюры и многое другое. Эти изделия 
стоят в 5 раз дешевле традиционных, 
причем они более прочны и устойчивы к 
неблагоприятным погодным условиям, а 
весят меньше. 

Немало новых разработок 
продемонстрировали гомельские ученые из 
Института леса Национальной академии 
наук. К примеру, они научились выращивать 
грибы на отходах лесопиления — 
опилочном субстрате. По словам 
сотрудника генного банка Андрея 
Матвеенко, занимаются в институте и 
микроклонированием растений, что в 
перспективе позволит выращивать элитный 
посадочный материал деревьев, наиболее 
устойчивых к болезням и вредителям. 

Не остались в тени на этой выставке 
научные достижения и технологии, 
позволяющие экономить природные 
ресурсы, очищать воду и воздух. В 
частности, работники Лидского 
локомотивного депо продемонстрировали 
успехи в ресурсосбережении и охране 
окружающей среды путем внедрения новых 
технологий и современного оборудования. 

— Применение современных 
технологий может в значительной степени 
снизить нагрузку на окружающую среду, 
поэтому их надо изучать, а все самое 
лучшее и эффективное оперативно 
внедрять, — подчеркнул министр 
природных ресурсов и охраны окружающей 
среды Владимир Цалко. — Кстати, 
участники форума посетили Брестский 
мусороперерабатывающий завод, где 
используются новейшие технологии. 
Строительство подобных предприятий 
запланировано во всех крупных городах 
Беларуси, поэтому полезно изучить уже 
имеющийся опыт. 

Было чему подивиться  
Еще одной важной темой форума 

традиционно являются вопросы 
экологического воспитания и образования, 
пропаганда экологических знаний. Много 
интересного в этом плане рассказали и 
показали в Брестском государственном 
университете им.А.С.Пушкина, где 
действует Межфакультативный центр 
экологии и природоведения. В конце 
прошлого года рядом с вузом открылась 
красивейшая оранжерея — в 
разрастающемся за стеклянными стенами 
“Зимнем саду” растут десятки экзотических 
растений. 

Пешеходная улица Советская 
превратилась в огромную праздничную 
площадку. Здесь расположился “Город 
мастеров”, работали выставки и ярмарки, 
демонстрировалась “зеленая” мода, шли 
концерты и постановки школьных 
экологических театров. 

Активно участвовали в мероприятиях 
форума школьники, посещающие Брестский 
областной эколого-биологический центр 
учащихся. Кстати, в ходе праздничных 
мероприятий они успели провести 
серьезное научное исследование, 
организовав на улицах города 
социологический опрос, результаты 
которого помогут определить степень 
экологической грамотности населения. 

 
Награды — лучшим! 
К вечеру все гости снова вернулись в 

парк, где состоялась торжественная 
церемония закрытия финала IX 
Республиканского экологического форума. 
Прежде чем началась большая концертная 
программа, министр природных ресурсов и 
охраны окружающей среды Владимир 
Цалко вручил награды победителям 
республиканских конкурсов экологической 
направленности. 

Завершился праздник грандиозным 
фейерверком, который расцветил ночное 
небо над Брестской крепостью — звездам 
на время пришлось “потесниться”. Было 
радостно и немного грустно от того, что все 
закончилось. Но впереди — X 
Республиканский экологический форум. 
Кстати, его финал состоится в Молодечно. 
Время быстро бежит. Главное — не 
забывать девиз нынешнего форума: “Жить в 
гармонии с природой — путь в будущее”. 
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